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俞 洲

“这次夏令营，我最期待的就
是游玩宁波科学探索中心。”来自
江西的小孙同学说。7 月 10 日上
午，第五届“华茂·彩虹计划”公
益夏令营开营。168 名小营员中，
有 126名是来自宁波及周边城市的
困境、留守儿童,还有 42 名彩虹之
星和宁波优秀学生代表。2017年 4
月，宁波市人民政府办公厅发布

《关于加强留守儿童关爱保护工作
的实施意见》，因此，今年的“华
茂·彩虹计划”与宁波市民政局、
教育局、妇联等部门联合，共同将
关爱聚焦点放在了宁波全大市范围
的困境、留守儿童身上 （7月10日

《宁波日报》）。
互学共享，同行成长。本着为

困境、留守儿童健康成长尽一分绵
薄之力的宗旨，“华茂·彩虹计
划”五周年公益夏令营创设了七彩
主题的花样课堂，聚集来自各界的
公益志愿者，再次为孩子们搭建起
爱与交流桥梁的同时，更使自身的
教育公益品牌形象不断提升，良好
的社会效益和影响力不断彰显。

打造公益品牌贵在不忘初心。
当前，越来越多的公益行为受到社

会的关注。伴随着《中华人民共和
国慈善法》为核心的一系列政策法
规的“井喷式”发布，公益组织和
公益活动迎来了弥足珍贵的黄金发
展期。但不必讳言的是，仍有相当
数量的机构和个人混迹其中，背离
善心与仁爱的公益原则，借公益名
义骗钱诈捐、捞取名誉，导致伪公
益活动盛行，不仅亵渎公众爱心，
更令公益项目受损、公益人士蒙
羞。由此观之，公益行动要引领社
会风尚、造福弱势群体，固然离不
开平台支撑和品牌化倡导，但更为
迫切和关键的就是不忘公益初心，
守住慈善本真。回望其一千多个与
公益有关的日子，“华茂·彩虹计
划”始终把关爱困境、留守儿童作
为工作重点，五年如一日，踏踏实
实地真诚地将公益做到实处，类似
组织公益夏令营、圆梦微心愿、组
建公益联盟等公益活动不仅切合困
境、留守儿童的身心特点，而且意
在打造更具长效的公益生态环境，
从而使公益品牌项目发挥更好的示
范作用和更强的辐射效应。

打造公益品牌贵在持之以恒。
公益是润物无声的善举，公益也是
长期坚持的善行。一个人做一件好
事并不难，难的是一辈子做好事。

公益品牌的打造也是一样的道理，
它不仅需要一时一事的关爱和奉
献，更需要长期付出，更需要成就
梦 想 的 毅 力 。 对 于 一 个 企 业 来
说，一次性的捐献大笔资金固然
令人称道，但若把自身的影响力
尽量发挥，通过公益项目的专业
化布局和品牌化运营来“播下公
益种子、培育公益土壤”，引导和
带动更多的爱心人士参与公益，无
疑更值得倡导与推广。“华茂·彩
虹计划”运行五年来，始终把困
境、留守儿童作为关爱重点，着力
搭建甬城市民奉献爱心、城乡学子
互帮互助的公益平台，在持续传递
正能量的同时也得到了社会各界的
认同和支持，越来越多的社会资源
主动对接，越来越多的爱心人士加
盟参与。正是因为这种坚持和坚
守，才让每一个忙碌的彩虹人坚
信：公益的受益者不仅仅是受助
者，更是践行者。

打造公益品牌贵在与时俱进。
公益项目的生命力在于不断创新与
发展。“华茂·彩虹计划”之所以
能成为一个长期、持续、稳定运转
的公益品牌，除了参与者不忘初
心、持之以恒的可贵努力外，也离
不开项目运行过程中因不断探索与

创新而注入的持久活力。正是在深
入基层，脚踏实地，倾听孩子声
音，关注社会诉求的基础上，“华
茂·彩虹计划”才能不断协调现
有资源，创新活动模式，做到年
年出新招、招招有亮点，使公益
品牌形象更新，效应更佳，影响力
更大。

在留守儿童关爱保护工作不断
得以加强的今天，“华茂·彩虹计
划”与 12 家公益组织携手共建关
爱同盟，探索政企合作打造公益品
牌的新模式，显然有助于发动和组
织更多的社会人士积极参与这一公
益活动，用爱心点亮人生，让品牌
成就公益。冀望甬城能涌现更多类
似“华茂·彩虹计划”这样的公益
品牌，使爱心城市的荣誉更加发扬
光大。

打造公益品牌贵在不忘初心

赵继承

最近，网上热传陕西旬阳县水
利局下属的河务局局长杨必领，跟
媒体“躲猫猫”的视频。视频中，
杨必领面对媒体采访“河道非法采
砂”一事左躲右闪，记者问其身
份 ， 他 坚 称 自 己 “ 不 是 河 务 局
的”。而视频中给出的“河务局局
长”官方公示照片，和被采访男子
是同一个人。

像杨必领这样，一些领导跟媒
体“躲猫猫”的事屡见不鲜。记者
对某一问题、事件、事故跟踪采访
时，要么相关领导电话多次打不
通，要么上门采访也是“大门紧

闭”，要么工作人员也“不知道”
领导去向，难得“逮到”领导，也
是一问三不知，或者支支吾吾说不
出所以然。

有些官员见了媒体，咋就像老
鼠见到猫？分析原因，他们心里无
非有“三怕”：一是怕说漏嘴，让媒
体抓住不放、深挖细究，最终拔出萝
卜带出泥，问题越捅越大；二是怕担
责任，说真话，引起领导反感，说假
话，责任压身；三是怕被炒作，一旦
事情曝光成为热点，引发舆论说三
道四，收不了场。而之所以有这

“三怕”，是因为相关部门在行政中
确有决策失误或违规违法现象以及
不担当、不作为行为。

舆论监督，发挥着针砭时弊、
激浊扬清、促进问题整改、遏制不
法行为的积极作用。无论是党委政
府还是公职人员、党员干部，都应
把过好舆论监督关当作检验政府公
信力和党员干部忠诚、干净、担当
的试金石。在面对舆论监督时，讲
经验成绩口不燥脸不红，对公众拍
砖的事不遮掩不回避，坦诚从容。

坦诚接受舆论监督，要求政府
部门严格依照法律法规的权限和程
序行使权力，确保政策的落实执行
不跑偏走样；把承诺的民生、发展、
廉洁事项践行好，通过高效、清廉的
服务形象取信于民；树立严实的政
绩观、事业观，不搞花架子、形象工

程，以实绩实效为民谋福祉。
坦诚接受舆论监督，公职人

员、党员干部应始终坚持立身不忘
做人之本、为政不移公仆之心、用
权不谋一己之利，坚决杜绝执法犯
法、贪赃枉法、贪污受贿、吃拿卡
要等行为，树好廉洁自律、遵章守
纪、克己奉公的形象，真正做到身
正不怕影子斜。

坦诚接受舆论监督，面对指
责、批评时，公职人员应勇于反思
失误，敢于承认错误、承担责任，
不怕丢帽子、丢面子、得罪人。出
了问题，能够立改立行，让公众看
到承担责任的勇气、改正问题的决
心与行动，而不是“躲猫猫”。

领导干部要学会坦诚接受舆论监督

何 勇

近日，一则《如何在北京拥有
一条以自己命名的路》的帖子在网
络上热传。帖子称，一位名叫葛宇
路的学生，从 2013 年起寻找地图
上的空白路段，并在其中一条路上
设置自制的“葛宇路”路牌。随
后，高德地图等地图软件收录这条
道路，收录时这条本来无名的道路
就叫“葛宇路”（7 月 12 日 《北京
青年报》）。

从法律角度说，不管是根据
《地名管理条例》，还是按照《北京
市地名管理办法》，城市道路的命
名、更名及其管理工作均由专门职
能部门负责，按程序，要得到政府
审批，街道名牌、道路名牌由专门

部门负责制作、安装、维修和管
理。换言之，普通市民无权直接给
城市道路命名，更不能安装自制路
牌。而且，地名命名应遵循的原则
之一，就是“一般不以人名作地
名”。如此来看，葛宇路给一条空
白路段命名并自制路牌“葛宇路”
不合法。再说了，一个普通人，就
算拥有了一条以自己姓名命名的马
路也没任何意义，终究还是没有多
少人知道你是谁。

但是，从满足民众生活需求的
角度看，“葛宇路”的出现显然方
便了群众。随着城市化进程的加
快，很多曾经的空白路段有了很多
住户，有些路段甚至已经成为居民
活动频繁的场所。如果道路没有名
字，这给生活中的指路、快递、外

卖送餐等带来极大的不便，会让人
跑很多冤枉路。换句话说，道路只
要有路名，即便是不规范的路名，
也比没有路名要方便得多，这其实
是地名的最基本功能所在，也是地
名命名的主要目的。像“葛宇路”
的出现，就很符合地名命名的最原
始方法，很多地方的X家桥、X家
庄、X家亭、X家湾等地名就是这
么来的。所以，不合法但方便了居
民生活的“葛宇路”，才会相继被
高德地图等地图软件收录，并得到
当地市民的认可，以致他们把那条
路叫“葛宇路”成为习惯。

事实上，“葛宇路”的出现，
其实是道路命名公共服务不足的
结果，甚至可以说是相关部门不
作为的结果。如果职能部门在进

行城市规划的时候，及时给有居
民生活的道路命名，并制作、安
装路牌，不留下没有名字的空白
路段，那么像葛宇路这样的人，
即使想用自己的名字给道路命名
也没有任何机会。

全国各地不同城市，没有名字
的路段不少，“葛宇路”的出现给
各地地名命名部门提了个醒：必须
避免因自身不作为而给普通民众提
供乱作为的漏洞，尽快依法给没有
命名的路段命名，实现法定地名全
覆盖。当然，具体到“葛宇路”，
虽然它的出身不合法，但考虑到当
地市民已经形成的习惯，对它不宜
轻易更名。让“葛宇路”合法化，
成为真正的路名，也是给地名命名
工作留下一块生动的警示牌。

葛宇路命名“葛宇路”折射公共服务不足

萧海川

12 日 正 式 入 伏 ， 暑 热 难
耐 ， 不 少 地 方 开 启 “ 烧 烤 模
式”。诸如“本市气温接连突破
历史极值”“再度提升高温预警
等级”的新闻不绝于耳。“原想
空调 wifi西瓜，却热得差不多能
出锅撒把葱花”的调侃，更让人
忍俊不禁。

调侃终究是调侃，酷暑还得
认真应对。铁路罐车熔接工、空
调安装工、道路养护工、室外建
筑工、送餐快递小哥等职业人
群，无不是头顶烈日坚守在工作
岗位上。对高温下的劳动者而
言，更多落到实处的防暑降温措
施才能带来真正的清凉。

一些清凉之策已在路上。中
华全国总工会日前下发通知，督
促用人单位合理安排工作时间，
适当减少高温时段作业和减轻劳
动强度。人力资源社会保障部也
从 7 月 3 日起，开展为期一月的
用人单位遵守劳动用工和社会保
险法律法规情况专项检查，用人
单位是否遵守高温津贴规定被列
入重点检查内容。此前，国家安
全监管总局等四家单位还曾制定
过相关办法，对高温户外工作时

间、劳动工资和津补贴等作出规
定。

但清凉之策从纸面落到地面，
还需再加一把劲。这既要有常态化
的工作部署、督查检查，还要激发
基层劳动者挺直腰杆维护自身合法
权益的底气。一段时间以来，以高
温津贴为代表的防暑降温措施，被
一些用人单位轻视、忽视，甚至无
视。有的劳动者不了解高温停工、
高温津贴等待遇，即便知悉一二，
也不敢向用人单位提出意见。

好规定遭遇落地难的背后，折
射出部分用人单位不正确的人力资
源观念。这种观念说到底，是对劳
动者的不尊重，对生命的不尊重。
同时说明，基层人社部门、工会组
织等机构尚需形成合力、积极作
为，倾听普通劳动者的呼声，加大
普及相关劳动权益知识的力度，矫
正部分用人单位的错误观念，真正
为普通劳动者在酷暑中撑起一片阴
凉。

何当一夕金风发，为我扫却天
下热。社会前进的每一步，都凝结
着无数劳动者辛勤的汗水与付出。
应对“烧烤模式”，还需更多清凉
之策，更需将好政策落实到位，这
份清凉是劳动者们应得的回报。

（新华社济南7月12日电）

应对“烧烤模式”
需多施清凉之策

据 7月 11 日新华社报
道：6 月底，山东潍坊菜农
地里收购价约 5分钱一斤的
甘蓝，历经辗转至北京的大
超市，一斤售价超过 2 元。
从山东潍坊到北京大约 500
公里，从田间地头到经纪人
手中，再到大型批发市场，
装卸、运输、场地租赁、园
区管理费一个不能少。如山
东寿光批发市场的蔬菜，运
到北京五环时和进入市区的
超市相比，价格涨到 3 倍，
在其流通成本的构成中，运
输费用只占 10％左右，中
间环节交易费用占63％。

地头收购五分钱，
超市两元才卖出。
中间费用占大头，
如此分配太离谱。

农民不能白辛苦，
产销一体是出路。
网店直销若铺开，
绿色流通少梗阻。

郑晓华/文 商春海 马研/绘

本期主持 朱晨凯

据 7 月 12 日光明网报
道：近日，网友晒出昆明某
公交司机在驾驶室内吃饭的
照片，称当时公交车正在路
口等红灯，司机拿出快餐盒
扒 了 几 口 ， 信 号 灯 换 绿 色
时，放下盒饭启动车辆。对
此网友说法不一，有人认为
司机工作忙碌，空闲时吃两
口饭似无不可。也有人从安
全角度考量，认为抢时间吃
饭有安全隐患。

点评：不论何种职业，职业规范都是硬约束，不该被随意打
破。“理解”下的步步松绑和退让，会导致规范形同虚设。下次
公交司机有其他更不符合职业规范的行为，是不是也可以因为

“让人心酸的背景”，继续请求“给予理解”？乘客安全又拿什么
来保障？

@黄南华巴拉巴：这是对规范的消解。
@仙女ccccc：全国那么多公交车司机，人家怎么解决吃饭问

题的？

据 7月 12日《广州日报》报
道：暑假来临，正是出游好时节，
北京市消费者协会公布了一份调查
报告，显示不论是一日游还是异地
游，强制消费问题仍然很突出。例
如，有的北京一日游，团费仅仅
120 元——如此白菜价当然不是

“请客吃饭”，变相加价或强制购物
的“好戏”必然跟在后面。

点评：对于这些违法违规行为，监管部门除了狠狠整治市场秩
序，不妨探索源头治理，变被动应对为主动介入、事后惩戒为事前
防范。更关键的，除了堵，还须疏，应推动企业转型升级，帮它们
寻求更有前景的“出路”。

@小芳：老年人很容易上当。
@西西甜品：贪小便宜的心态还是不要有。

据 7月 12日《中国青年
报》报道：日前，一则人大毕
业生带娃拍毕业照的消息火爆
网络，大学期间到底适不适合
结婚引发网友讨论。一项调查
数据显示，52.2%的受访青年
认为大学期间不适合结婚 ；
68.8%的受访青年认为大学期
间不适合生娃。

点评：既然大学生到了法定结婚年龄，法律也允许上学期间结
婚，那么，要不要结婚、要不要生娃，就应该由每个人自己选择、
决定。那些结了婚的，可能确实是“人生赢家”，早早把一些大事
搞定。但也不排除有婚姻不幸者，后悔当初的“年少无知”。总
之，不要只看到人家的“早”，也要按捺住自己的“躁”。

@总数为零：其他的事情慢慢来，该来的总会来。
@阿斯兔子：婚姻还是谨慎对待为好。

据 7月 12日《北京晨报》报
道：下周起，乘坐 G、D字头动车
组列车出行的旅客可以通过 12306
网站、12306 手机 APP 订餐了。旅
客既可以订所乘列车餐车供应的餐
食，也可预订沿途供餐站供应的社
会品牌餐食。订餐成功后，铁路服
务人员会把餐食送到订餐旅客指定
的车厢和席位。

点评：此举虽然增加了铁路服务人员的劳动量，但给乘客带来
更好的出行体验：用餐选择变得更多，品种也更丰富了。虽然最终
效果还有待市场检验，但铁路部门敢于变通，从乘客角度改进工作
的态度，值得点赞。

@GG了我的亚索：打破垄断局面，方能降低动车餐食价格。
@萨格勒布：就怕车厢里味道更重了。


